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罗浩声

昨天，《宁波日报》 时评版刊
发 《深刻认识“中梗阻”之弊》

《给“中梗阻”来一次集体手术》
两篇评论，剖析了“中梗阻”之
弊，并探讨了综合施策治理“中梗
阻”的办法。笔者以为，从“管长
远”的角度而言，要想从根本上打
破“中梗阻”、全面提升执行力，
还是要先破除一些耳熟能详、习以
为常的看法和论调，从思想观念、
思维定式、工作态度等方面清除

“中梗阻”的生存土壤。
习惯说辞之一：文件还没有

到。不可否认，政策是一切工作的
基础，文件是开展工作的依据。机
关日常所做的工作，很大一部分就
是在落实上级政策、贯彻各类文件
精神。但正所谓“成也萧何，败也
萧何”，经常出现“中梗阻”的地
方和部门，“文件没到”也成了其
落实不力的“挡箭牌”。有的时候
领导追问起来，较起真来，还真容
易被这样的说辞给唬住。那么，纸
制的红头文件不到，就真办不了事
吗？非也！现在已经是信息时代，
鼠标一点，电子公文就出来了。而
且，如今信息公开已成常态，一些
涉及面广的重要文件，媒体基本

“原文照登”。在这样的情况下，你

不主动与上面沟通衔接，非要在那
里坐等“红头 16K”，情理上是说
不通的。“文件不到不开张”，这是
一种典型的不作为、慢作为。

习惯说辞之二：这事不归我
管。机关越大，分工越细，这是客
观事实；部门设置越多，职能越容
易出现交叉重叠，这也是客观现
象。基于此，不少省市积极推行

“大部门”制改革，为的就是理清
事权，减少“中梗阻”，提高执行
力。但日常工作中，有些同志一遇
职能交叉的事情，就摆出一副“这
事不归我管”的架势，想尽一切办
法“甩锅”，把难题推给别人。这
显然不是负责任的态度。机关里不
是还有首问责任制吗？既然“问”
到了，就要敢于站出来，不能总把
脑袋缩回去。再说了，对于交叉的
事情，也要有担当，你不管、我不
管，谁来管？你不办、我不办，谁
来办？事实上，一些所谓的“中梗
阻”，很大程度就是“阻”在了推
诿扯皮上，“阻”在了没完没了的
内耗上。因此，对遇事总爱说“不
归我管”的同志，也要有个“说
法”。

习惯说辞之三：过去没有这样
的惯例。有政策规定的，按政策规
定办；没政策规定的，按过去惯例
办，这是很多机关部门的通行做

法。这下好了！有些善于“打太
极”的同志，又抓住了一把非常管
用的“尚方宝剑”——你看，没有
这个先例嘛！就这一句话，能把好
多事给挡在门外。那么，惯例是不
是就该一直保持它的惯性呢？当然
不是。还是要因事而异、区别对待
——有些惯例，应当遵循；有些惯
例，就该打破；有些惯例，必须中
止。如今，经济社会发展瞬息万
变，各种新情况、新问题、新矛盾
层出不穷，怎么能因循守旧，抱着

“老皇历”过日子呢？比如，近年来，
电子商务、互联网+、共享经济等发
展得如火如荼，你还拿过去的惯例
来应对，那是要出洋相的。再如，过
去逢年过节，到上级机关和工作联
系密切的部门“走一走”、吃顿饭，在
有的地方也是个惯例，八项规定出
台之后，如果还依这个“惯例”办
事，那是要栽跟斗的！

习惯说辞之四：领导没有交
代。对于一些重大决策、重要事
项、重点工作，领导的意见、上级
主管部门的意见当然至关重要。但
在执行过程中，芝麻点大的事也要
看上面眼色，那无异于消极怠工；
凡事等领导拍板、拿主意，无异于
推诿塞责。“领导没有交代”“上面
没有明确意见”，这也是“中梗
阻”的一块很好的“挡箭牌”。与

之对应的，还有一种“事事请示领
导”的怪象。本来按照职能，业务
部门完全能够定夺的事情，也要左
请示、右请示——先分管领导，再
主管领导，外加上级、上上级部门
领导。一来二去，硬是把该办的、
能办的事情“堵”在了路上。有的
时候，甚至把事情给“拖黄”了。
就像全国政协原新闻发言人赵启正
说的那句经典名言，“你要想让一
件事办不成，你就多请示”。

“我们再研究研究”“这事再等
等”“还是先看看其他地方的做法
再说吧”……审视现实，类似的说
辞还能列举出不少，它们就像一只
只“拦路虎”，堂而皇之地立在那
里，让人进退两难，使得“顶层设
计、中间执行、末端落实”这一工
作推进机制无法正常、顺畅地运
转。打通“中梗阻”，从改变这些
似是而非的习惯性说辞与做法入
手，或许能取得事半功倍之效。

“正本清源”治理“中梗阻”

刘效仁

“容我吃包辣条压压惊”，这个
段子一度让辣条晋升为“网红食
品”。2015年至今，全国有 15个省
份共计 131 家辣条生产企业的 195
批次辣条上了国家食药监总局的

“黑名单”。其中，超范围使用食品
添加剂、菌落总数、甜味剂超标是
不合格的重要原因 （6 月 6 日 《新
京报》）。

近年来，以辣条为主打的“五
毛零食”行业发展迅速，有数据显
示，全国有面筋食品 （辣条） 厂家
1000 余户，产值在 500 亿元至 600
亿元。如此庞大的产业，正面临着
无序野蛮生长所带来的健康安全风

险，而中小学生是主要消费群体。
但到目前为止，除生产标准未

能统一外，对于辣条究竟是一种什
么食品，是否允许添加甜蜜素，添
加限量为多少，各地方食药监局的
检测标准也存在很大差异，这无疑
为依法监管制造了一系列困难。而
正因缺乏国标，唯利是图的生产者
为追求“甜辣鲜”，不惜滥加各种
化学制剂。195 批次的不合格产品
中，安赛蜜、糖精钠、甜蜜素甜味
剂出现 64 次，占 32.82%。更值得
警惕的是，由于法不则众，对于违
规产品及企业仅仅只能“通报”，
上“黑名单”，很难有威慑力。以
至于不合格的“五毛零食”如同

“打不死的小强”，“野火烧不尽，

春风吹又生”。
依据《食品安全国家标准食品

添加剂使用标准》，以小麦粉为主
要原料加工的调味面制品，不应使
用甜味剂 （甜蜜素、安赛蜜、糖精
钠等）、防腐剂、人工合成着色剂
等“三剂”。中国农业大学专家表
示，如果一种食品中含有多种添加
剂，就更容易累积在人体里面，对
人体肝脏和神经系统造成危害，对
代谢排毒能力较弱的老人、孕妇、小
孩危害更明显。问题多多的“五毛零
食”正对青少年尤其是农村少年（辣
条之类食品竟成了部分农村少儿的
主食）的健康成长带来严重危害，决
不能等闲视之，听之任之。

要遏制“五毛零食”无序野蛮

生长，笔者以为，应尽早出台统一
的生产标准，对添加剂等作出严格
限制，为生产监管提供法律依据；
强化源头治理，确保所有生产企业
依法注册登记，做到持照生产。否
则，不仅一律予以取缔，且要加以
经济处罚；加强校园附近营销网点
清理，对销售不合格“五毛零食”
者，除下架产品外，还应当予以停
业处罚；对于网售平台亦当加强监
控；家长和学校应引导零食消费，
教 育 孩 子 不 食 低 劣 的 “ 五 毛 零
食”，以避免垃圾食品对健康造成
伤害；同时，强化市场管理者的责
任担当，莫让“五毛零食”等廉价
食品市场尤其是农村市场出现监管
空当。

靠什么遏制“五毛零食”野蛮生长

秦 川

“2017 年高考，孩子输不起，
家长更输不起……”“北京知名教
师领衔，多年高三毕业班成功教学
经验……”高考前，各个辅导机构
推出的高考冲刺辅导班再次被热
捧 。 不 惜 重 金 再 为 孩 子 “ 托 一
把”，短短两个月为高考花掉 10万
元、20万元的家庭不在少数 （6月
6日《北京青年报》）。

如果说教育是“投资”，投资
需讲究回报，舍得花钱的家庭大概
笃定认为上了冲刺班必助孩子高考
取得好成绩，可真相未必如此。如
果孩子成绩优异，根本就不需要补
课或花钱上冲刺班。如果孩子成绩
太差，考前的冲刺班并不能帮上什
么忙。原因很简单，基层没夯实怎
能建得牢高楼大厦？如果孩子成绩

中不溜儿，不惜重金为孩子报冲刺
班，或许有一定效果，但也靠不
牢，为孩子“托一把”实际上变成
了赌一把。无论哪种情况，参加天
价冲刺班，不过是花钱买个安慰。

可怜天下父母心，他们节衣缩
食，无非希望孩子有个明亮的未
来。应该承认，如今高考录取率已
越来越高，基本上不存在无大学可
读的情况。摆在家长和考生面前最
大的问题是，如何读个名校、选个
好专业？因为考名校仍是千军万马
挤独木桥，被名校的热门专业录取
仍是千里挑一，这就决定了家长的
焦虑不会消散。随着就业难仍未有
效缓解、社会竞争进入白热化，家
长的焦虑只会加重，为孩子报补习
班、冲刺班不可能在短期内改观。

有人建议政府监管部门应该取
缔补习班、冲刺班，为孩子创设安

宁的教育环境。如此倡议并不足取。
一来，如果补习班、冲刺班有合法资
质，并不违规，凭什么取消它们？二
来，取消了补习班、冲刺班，家长就
不焦虑了吗？不难想象，不让明着补
和冲，会有人暗地补和冲。有需求就
有市场，一旦补习班和冲刺班被压
缩，而需求并未减少，只会导致补习
费和冲刺费攀升。

那么，有什么好措施来弱化家长
的焦虑？从根本上说，需要锁定公平
二字。公平体现在高考招录公平，一
切按成绩说话，减少乃至杜绝不合理
的加分。今年是恢复高考40周年，高
考制度从原来的推荐上大学到以考
试定高下、择优录取，这显然是进步。
但一些不合理的加分抑或一些高校
暗设点招，仍在破坏高招公平。

公平还体现在就业公平。曾有
网友说：“别人有背景，我只有背

影。”在就业中确实存在“拼爹”
现象，如果找工作变成了找关系，
谁有背景谁就能找到好工作，这对
那些苦读的学子是多大的打击？一
个公平公正的社会，应该最大程度
遏制不公平，不让老实人吃亏，不
让没关系的人有不公平感。

越是社会竞争激烈，越需要捍
卫公平；越是民众对高考抱有美好
期待，越需要守住高考这块公平高
地。一个无可辩驳的事实是，家长
之所以让孩子报考补习班和冲刺
班，是因为他们相信天道酬勤，相
信高考是改变孩子命运的最好途
径，相信社会仍有不可动摇的公平
正义。故此，与其限制或打击补习
班、冲刺班，不如在呵护公平上多
做文章。毕竟，只有弄清楚是谁催
生了天价高考冲刺班，才能有针对
性地拿出釜底抽薪之策。

谁催生了天价高考冲刺班？

共享单车退押金，

骗子钓饵又换新。

支付信息若外泄，

钱财轻易落陷阱。

单靠提醒也不行，

打击更需加把劲。

网络技术大数据，

举报平台增援兵。

郑晓华 文
程硕 施鳗珂 作
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新华社记者 李仁虎

最近，记者在北方某县采访，
几名县乡村干部和群众反映，目前
一些地方干部工作出现了新的“苗
头”：事事有要求、层层有部署、步
步有规矩，工作的程序看似完美，
但结果不尽如人意。

程序是制度的组成部分，凡
事没有规矩就不成方圆，不按程
序就乱了规矩。曾经一段时间，
干部干工作随意性大，拍脑袋决
策，拍胸脯办事，脚踩西瓜皮滑
到哪里是哪里。党的十八大以
来，以习近平同志为核心的党中
央全面从严治党，建制度，立规
矩，把权力关进制度的笼子里，
干部的规矩意识、底线思维、制
度约束立起来、强起来、硬起来。

干事创业必须遵守必要的程
序，但走程序不是目的，走程序
的目的是为了把工作做得更好。
现实中，有的干部把走程序当作
目的，把完成程序当作完成工

作，把走完程序当作不犯错误的
秘诀。在这种形式主义思想作祟
下，一些地方和部门养成了以会
议落实会议、以文件落实文件的
习惯性毛病，会一开、文件一
发，就算完成了贯彻落实的任务。

例如，精准扶贫是一项重要
工作，有的部门在开会、发文、
建档立卡、制订计划上，程序一
个不少，可就在实干这个关键环
节，拿不出真功实招，效果打了
折扣。煤矿安全检查也是如此，
硬话狠话都说了，就是因为缺少
最后下井实际查看，关键环节检
查不到位，酿成了事故。这些现
象告诫我们，形式主义贻害无
穷，不可姑息。

行 百 里 者 半 九 十 ， 干 事 创
业，程序只是前奏，程序完美并
不等于有良好结果。在程序与结
果之间有一道关键的环节就是实
干，缺少这一环，再美的程序都
是水中花、镜中月。伟大的事业
需要实干精神，唯有摒弃形式主
义，坚持“抓铁有痕踏石留印”

“把钉子钉实钉牢”“撸起袖子加
油干”的精神，我们的事业才能
无往而不胜。
（新华社呼和浩特6月5日电）

把程序走好
还要把钉子钉牢

据6月5日新华社报道：不
想再使用共享单车，怎么退押
金？陕西的卢先生最近想把自己
共享单车的押金退掉，没想到不
但押金没退成，信用卡还被盗刷
了 5000 元。国内首个警民联合
的网络诈骗信息举报平台——猎
网平台发布安全播报称，不法分
子诈骗又出新手段，借“共享单
车退押金要提供付款码”为由实
施诈骗，提醒公众当心。

本期主持 杨继学

据6月6日广西新闻网报
道：6 月 2 日，桂林旅游购物
退货监理中心正式挂牌。根据
规定，今后游客在桂林市旅游
景区和休闲购物企业协会所属
的 60 多家成员单位内购买商
品，自购买之日起 30 天内，
在保证商品没有人为损坏或物
理变化的条件下，可凭购买凭
证提出无理由退货。

点评：购物是旅游的一项重要内容，但不少游客因购物体验不
佳，致使旅游品质大打折扣。实施“30天内无理由退货”，是对商
品质量负责、对游客负责，能够更大程度地维护游客利益。如此以
诚待客，当地会多不少“麻烦”，但对优化旅游购物环境、提升自
身形象大有好处，明智且务实。

@空格键：政策是好政策，关键要落实，不然就成了另类广
告了。

@刚卡掉了：具体操作起来肯定麻烦多多，谁愿意把吃进嘴
的肉吐出来？

据6月6日《法制日报》报
道：去年 11 月，上海市民高先
生看到百度搜索上的“找人广
告”,对寻找孙女一事有了信心。
他分 3 次将 3000 元转给对方,但
始终没有找到孙女。最后,孙女自
己回家了,并表示根本没有去过

“找人公司”定位的那些地点。高
先生察觉自己被骗,要求退钱,但
对方迟迟不退,后来再也联系不
上。

点评：互联网给人们带来便捷，也带来烦恼。“找人广告”能
够上线坑人，且找不到发布人，其实是互联网广告乱象的折射，表
明《互联网广告管理暂行办法》并没有真正落实到位。对一些虚假
广告，既需要人们增强防范意识，更需要管理部门主动作为，不给
其生存空间，让它没机会骗人。

@派工单：真遇到事了，人的防范力就会下降，上当概率就
大了。

@覅偶：这种情况报案都不管用，吃一堑长一智吧。

据 6 月 6 日 《楚天都市
报》报道：根据气象部门预
报，本周武汉还有两场强降
雨。为保护市民的人身安全，
避免财产损失，汉口火车站地
下通道上方的积水电子显示屏
已开启，提醒司机朋友注意通
道内的积水情况。目前该区已
有 8个地下通道安装了积水电
子显示屏。

点评：很多城市有地下通道，遇到大暴雨，其中一些就会“水
漫金山”成为隐患，及时给过往司机以提醒非常必要，能够有效避
免人身财产损失。城市治理不能忽视这样的小细节，治理得好，不
仅体现治理水平，更能增强市民自豪感，提升城市形象。

@规范劳动力：这是其他一些地方血的代价换来的。
@绝对菜鸟：积水显示屏一年到头可能用得不多，但应该配

备。


